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少数民族当代作家系列访谈（二）

问：请简单介绍您的创作情
况。

贺继新：我是从上世纪 80 年
代开始写诗歌，出版有诗集《火苗
在一堆干柴上舞蹈》。我是生活在
草原上的，对草原生活特别熟悉、
特别感兴趣，因此诗集中有很多这
方面的诗作。《火苗在一堆干柴上
舞蹈》这一首中这样写到：“一簇靛
蓝色的火苗∕在一堆干柴上舞蹈
∕吊着的茶壶里∕溢出一串欢
笑”。在我的作品中，始终努力用
一种精神鼓舞周围的人，不能老是
忧伤。

杜 曼：我是1984年开始创作
的，当时只是业余写一些诗，后来
放弃一段时间，90 年代初继续写。
我的创作主要是以诗歌为主，因为
我的思维跳跃很快，写不出小说、
散文来。而且，诗歌是情感的表
露，生活中的种种情感都可以写成
诗歌。我目前出了一本诗集《天
狼》，狼是我们共同的图腾。我是
一个老师，得备课、上课，没有太多
时间写作；而且我是一个比较忧郁
的人，往往高兴的时候才能写出
来，所以产量就不高了。

铁穆尔：小时候曾经想画画，
后来觉得还是写东西吧。因为生
活在草原上，一直就在人烟稀少的
地方，整天看见那些牛呀羊呀天呀
山丘呀，就是草原上的这些东西，
总觉得心中有什么话有什么感情
想表达出来。我的创作以散文、口
述历史为主，我也想过写小说，
但总是提不起太大兴趣。我觉得
裕固族游牧的历史非常残酷，面
临很多严峻的问题。这些严峻的
现实让作家必须直面现实，没有
时间去虚构，所以就选择了“非
虚构写作”。

达隆东智：我从 1998 年开始
创作，当时主要是写诗，但现在则
是以小说为主。我的小说主要围
绕本民族的生态危机、文化危机来
写。我比较喜欢写我们即将消失
的游牧生活的影子和童年时代所
处的游牧生活。我也写裕固族人
的宗教哲学理念。我们居住的地

方，也就是祁连山原始森林，那些
东西都是我创作的源泉。我不太
喜欢写现代人的城市生活。另外，
我还做裕固族民间文学的整理和
翻译工作。

问：开始创作时，受到哪些文
学作品的影响？

贺继新：具有现代性的那些诗
歌对我的影响大些，我觉得它的魅
力特别大。上世纪 80 年代中期，
我找对象失败了，写过一首《爱情
的含义》。很多人写爱情，都是写
一些缠缠绵绵的东西，容易在狭隘
庸俗忧伤的痛苦境界里奔走。我
觉得应该站在一种高度，表现男子
汉特有的“粗放爆烈的心情”。所
以，我的诗歌表达的是一种精神，
特别是那种敢于战胜一切困难的
精神。我想，这其中虽然包含传统
的东西，但现代性的东西更多。

杜 曼：我是教外国文学的，
我喜欢普希金、列夫·托尔斯泰、陀
思妥耶夫斯基等俄国作家的作
品。我的性格有刚烈的一面，所以
非常崇拜俄罗斯作家，他们是一个
坚强的民族。中国作家中，我喜欢
鲁迅，他在作品中对人性的表现，
让我感触很深。我想，我的创作是
从这些作家身上不断汲取营养的。

铁穆尔：裕固族的民间文学，
留下来的就是一些民歌，还有颂词
等，这些东西对我影响很大。我觉
得，不应该把裕固族的文学传统局
限在一个小小的群体里。应该看

到，裕固族的文化历史传统是非常
悠久的，所以很多文学作品都可以
纳入到我们民族的传统中来，而不
仅仅只是看到这几十年裕固族民
间流传的东西。有一段时间俄罗
斯文学对我的影响也非常大，可能
是因为俄罗斯跟我们这个北方游
牧民族有着很多相似性吧。

问：“民族身份”对创作有没有
影响？

铁穆尔：肯定会有的。我最早
的那一批作品，主要是写“寻根”
的，思考历史问题，再后来就是梳
理游牧文化以及它与农耕文化的
区别。裕固族作为一个比较小的
游牧民族，其中有着很多复杂的文
化传统，不要说跟农耕文化不同，
就是与大的游牧民族相比，它也是
具有特殊性的，所以我觉得应该好
好挖掘。在语言表达上，我们是用
自己民族的语言思考，但是要用汉
语来表达，是有困难的。在某种程
度上说，一种文化就代表一种思维
方式、一种价值观、一种观察世界
的眼光。

达隆东智：我觉得裕固族虽然
是一个比较小的民族，但是它具有
非常古老的文化。另外，游牧人的
文化思想和农耕民族的文化思想
是不一样的，而裕固族文化的魅
力，正在于对北方游牧文化的借
用，也就是蒙古文化、突厥文化甚
至中亚文化的影响。这个文化正
是我们的父母以及长辈们的文化，

比如一个传说、一首民歌，还有故
事、童话、谜语等等，都会影响我的
创作。但是，我个人一直沉浸于自
己的民族文化中，有时候创作会有
一定的局限性，没有从本民族文化
中跳出来，没有用另一个眼光去看
自己的民族文化。

问：您对裕固族当下文学创作
有什么样的看法？

贺继新：我认为裕固族文学的
发展还是不错的，文学氛围比较
浓。很多作家写得都很好，比如苏
柯静想、杜曼·扎时达尔、杨玉静
等。但也有一些“混乱”的状况。
比方说，当地文联举行一个征文比
赛，需要作家们写一些稿子，大批
的作品都交上来了，质量都很不
错。但是到网上一查，有些诗是剽
窃的。我认为应该杜绝这种现
象。当然也有按照自己内心想法
认认真真写作的，这样的写作者需
要更多的鼓励、更多的扶持，不能
让他们自生自灭。另外，作家之间
也需要经常切磋，通过切磋好多作
者就能坚持写下去。

铁穆尔：裕固族的当代文学是
从上世纪 50年代开始使用汉语以
后产生的。实际上，50 年代到 70
年代使用汉语创作的作家并不
多。80 年代以后，杜曼、贺继新等

人开始创作，到了 90 年代就是我
们这一批作家了，比如贺中、妥清
德等。我感觉新的这一批作家没
有能够很好地继承传统，不注重挖
掘传统的文化。就是学会汉语以
后，学习汉族作家的写作中没有形
成自己的特点，所以跟民族传统文
化几乎没有太大的关系。这是个
大问题，因为只有继承传统，才能
更好创新。但是要让作家从传统
文学中去学习也是一件很困难的
事，这需要作家有很多的民族知
识。

达隆东智：目前裕固族从事文
学创作的有一大批人，但是这里面
没有出来几个经典的作家，没有从
本民族文化中冲出去，没有走向全
国、走向世界。现在写诗歌、写散
文的比较多，写小说的比较少，因
为散文比较自由好写，小说写起来
比较费劲。裕固族人上世纪 50年
代才接触汉语，接受汉语的程度是
比较低的，母语的思想用汉语表达
出来也是有难度的，这是裕固族作
家有时候突破不了的原因。

问：对裕固族年轻作家有何期
望？

铁穆尔：年轻作家需要有那种
对文学认真、执著和奉献的精神。
现在很多作家都想早出书、早出
名，着急了一点，不够踏实。其实
文学这个东西是老实人干的，靠投
机取巧耍小聪明，肯定不行的。写
作，首先要感动自己，感动自己才
能感动别人。一些人想走捷径，为
了发表而写作、为了出版而写作、
为了某种目的而写作，那就失去写
作的意义了。这种问题在很多民
族的年轻作家身上都有，我希望裕
固族的作家们能够真诚地、持续地
写作，写出更多更好的作品。

（采访：杨春、阿荣、胡艳红、姜
可欣、孔林林）

“继承传统，才能更好创新”
——裕固族当代作家访谈

好些人都喜爱《舌尖上的中
国》，去到云南楚雄的几天，也算
是用舌尖体会了这个地方。

楚雄离昆明有一两百公里，
是彝族同胞聚居地，傍山依水，人
称“三山两江”——哀牢山、乌蒙
山、白草岭，以及金沙江、元江，风
光绮丽。到的那天已是下午 4 点
多，但还是想去紫溪山看看。出城
20多公里，路两旁均是高高的樟
树、桉树，还有山茶，只是花期已
过，但有留在山间的芳香一路跟
随。黄昏时到达一农家小院，饭菜上桌，主菜是一道鸡汤，其
他全是山间野菜，围着汤钵满满一圈，棠梨花、白参、刺儿
花、蕨菜，还有瓜叶儿，青翠撩人，只用山泉煮过，朴素本色，
入口有些清苦，但继而又觉出一丝丝的甜。

农家院旁是一座叫紫顶寺的古寺，始建于宋代，倚山顺
势，很得气势。听说门外有一株 800多年前的银杏，上过香
火之后，管钥匙的老妇人慨然开门，果然见大门迎面那株苍
劲老树。巨大的树兜爬满了深绿的苔藓，毛茸茸的，似已枯
干，但细看却有一点点新绿，小小的叶片儿冒将出来，跟树
干相比十分稚嫩。想摘下一片这800年的树叶收藏，但却够
不着，还想再伸长胳臂，突然转念一想又是何必？让叶儿长
着吧，它本是自然的。

回城的途中，唇齿间仍留有野菜的余味，清淡的苦与
甜，耐人寻味。第二天去到当地的博物馆，此馆建在山上，有
色彩炫目的画廊绕山盘旋，一路可见彝人的奇妙文字描绘
于廊柱。楚雄是古人类元谋人的所在地，馆内藏有珍贵的古
石器和铜鼓。我与当地一位女作家秦迩殊相伴，中午随她走
进小镇上一家小餐馆，大门用竹木装饰，进门便看见满地铺
着绿色的松毛，散发着阵阵清香。老板娘年轻漂亮，见我打
量地上的松毛，便迎上来说外面下雨铺着防滑，又说云南逢
年过节时，家里也会铺撒松毛，好看好闻。问从哪里采来，老
板娘说有人从山里背进城，站在自家门前就会买到的。

秦迩殊又请来一位作家，是一位地道的彝人，带着腼腆
的笑，黑黑皮肤，牙齿被旱烟熏得发黄，坐下来便叫店家拿水
烟筒过来。那水烟筒有些像鄂西山里的吹火筒，比那还要粗，
在小店的墙边摆放着。说着话，菜上来了，先是一钵青菜汤，
里面放了野山椒，不是红的而是绿的，跟青菜混在一起，看不
出来，但却辣劲十足，我怕辣，尝过像火烧一般，便不敢再喝。
接着上来一盘炸蚂蚱，焦黄焦黄的，个头不小，味道喷香。这
家店本来还做柴虫、黄豆虫，但已经卖完。我们要了蘑芋粉片
炒酸菜，还有干牛肉，当地人叫做牛干巴，可以蘸辣椒粉。

点菜的女作家秦迩殊后来在网上对我说：“知道北京人
怕辣，但是到了楚雄，难道点一些寡淡无味的四不像的菜品
来吃吗？叶老师很勇敢，开始犹豫着怕不能吃虫子，还是点
了。彝族菜品里不可或缺的除了羊肉，还有昆虫，食材很多，
只是想让你品尝不同的东西，即便暂时吃不惯，细细品咂下
来，却有别样滋味，也能记住楚雄。”我读过秦迩殊的小说，
看来她的好意和她的文字一样，都是有讲究的。

楚雄人爱吃的这些饭菜很经饿，但晚饭总归是要吃的，
当地的作家李咏头年上过鲁院，鲁院分配让我与他和另外
几位作家联系，成了所谓弟子。弟子知道我不喝酒，叫了他
的一位同事作陪，说去吃菌子。那人善谈，是贵州人，当兵后
转业在此，娶了楚雄的媳妇。几人围坐，桌子中间是一个凹
下去的火锅，半锅鸡汤，汤浓而白，放进牛肝菌、羊肚菌，煮
过 40分钟之后汤水翻滚，如盛开的朵朵梨花。李咏说这样
煮过的菌子才能吃，否则容易中毒。桌上另有一盘坚硬如铁
的蚕豆、一盘瓜子，等火锅时闲聊着。且到鲜汤开锅，连同菌
子盛在碗里，一眨眼便风卷残云似的，入口即化。

按理是应喝酒的，但我一直不善饮，弟子开车，只有那
位善谈的男士独要了一杯当地的泡酒，红褐色晶莹剔透，看
去像葡萄酒，但却是楚雄包谷酒泡的玫瑰，颜色诱人。李咏
与这位早已定居云南的贵州人说了许多当地的民情家事，
给席间添了味道，如说到楚雄的方言，“鬼火冒”，“别把我的
火眦出来”，“恼火得很”，句句火气都蛮旺，不知是否跟爱吃
辣有关？但其实指的不全是冒火，意思有趣得很。十里不同
乡，百里不同音，中国不同地域不同民族的语言丰富精彩，
民间创造层出不穷、俯拾皆是，写作者应该老实低下头去，
以生活为老师才是。

次日上午与当地几十位作者交流，楚雄州素有崇尚文
化的传统，全州有中国作协会员8人，省作协会员79人，又
不断有新人带着锐气和灵秀走进文学队伍，蔚为壮观。交流
结束已是中午，主持人胡性能说还要与当地几位老作家会
一会，便带我去到街上一家两层的木楼，一位留着胡须的先
生和其他几位已端坐在桌旁。听介绍方知这位说话豪爽、留
胡须的先生大名为马旷源，是一位被称为“文章旷源波澜
阔”的回族作家，著有《回族文化论集》《雁峰书话》等论著，
还有长篇小说《忘川之恋》、诗集《边城风云》等。

坐下来便听马先生招呼上菜，这家酒楼却是专营野味，
接连上来的均是野麂子肉、野鸡肉之类，烧烤炖炒，色泽红
酱，也看不出端底。我心生疑惑，想哪些是应受保护动物呢？
曾受章仲鄂老师的夫人高桦介绍加入野生动物保护协会，
高老师热爱此项事业，不时策划一些相关写作，我已深受感
染。于是这顿饭我吃得小心，大多吃了盘中的青菜，菜却也
是不太叫得出名字，味道带着田野的青涩，或许也是野的。
吃着吃着，马先生唱起歌来，他本是云南腾冲的回族人，来
到楚雄已是多年，这会儿唱的是当地的彝族踏歌，又情不自
禁在桌边跺起脚来，以筷敲碟，似击鼓而歌，并将圆桌当作
了火塘，脚跺得嘭嘭响，果然性情之人也。

离开楚雄前的晚餐也是在一处农宅，院子装修得朴实
敦厚，矮桌矮椅，土碗土酒。小姑娘风风火火，先是端上来一
个大瓦盆，比脸盆大且深，褐色浓汤，肥厚的韭菜叶子漂浮
在蟮鱼片上，还有红辣椒和一些说不出的调料，味道极其鲜
香浓重，那鱼片肥厚却丝毫不腻，绸缎一般从舌尖滑过，小
小骨头从齿缝间自个儿就滑了出来，不需费半点气力。从前
在湖北，也是常吃蟮鱼的，有点他乡遇故知的心情。同行一
对夫妇，美人正在减肥，边吃边叹息，说这一顿等于把最近
一个月的晚餐都吃了，多日努力付之东流。话且说着，手里
还是动着筷子，或者想，过了这村又去哪里寻这店呢？

早餐多是米线，总归是百吃不厌。走的那天清晨还想吃
米线，但因为太早，餐厅只准备了红汤面，却见红汤绿叶煞
是好看，以为是极辣的还是忍不住尝了一口，没成想味道好
得让人意外。回想在北京已经好久没吃过南方味道的面了，
总觉得北方的面条吃着硬硬的，像是没煮过心，且一般用大
葱，吃不出小葱特有的香。这碗楚雄的红汤面让我再一次认
定，面条还是南方的比较好吃。但这只是我的口味，北方人
一定是不会同意的，就如文学，众口难调，还是各具特色，各
有千秋吧。
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在当下，越来越多的民族题材优秀影
片显示出一种新的电影品质——它们具
有真诚的“文化自觉”，并正在形成为一个
追求以独特的人文地理环境烘托独特的
人性美的“艺术流派”。刚刚结束的民族
电影展是第三届北京国际电影节的重要
组成部分，今年展映了 11 部优秀民族电
影，举行了包括元上都影视基地等项目的
签约仪式，签约额达13亿元。在北京国际
电影节上，民族电影受到了海内外电影界
人士的高度关注。然而民族电影追求的
远不是热闹一时，民族电影正蓄势图强，
并希望借助各种平台，不断推进其市场
化、产业化与国际化。

伴随中华民族复兴，在全球化的语境
中以新的眼光审视自己的文化传统，认识
本民族文化得以延续的根和种子，加强对
中华文化“多元一体”的认同，以及面对现
代性进行文化反思、面向未来文化展开想
象，是当代民族题材电影的一大特点。这
类题材影片不仅在意义层次上表现出发
人深省的当代文化哲学意蕴，还在电影表
现手段上坚持了唯美主义的艺术取向，擅
于营造独具审美特点、自然地理和人文特
色的优美电影画面，自觉使用多民族母语
进行拍摄，许多作品还呈现了博大的世界
性主题，诸如对人与自然的关系等方面的
虔诚思考。可以将这类体现文化自觉以
及具有上述艺术表现风格的影片，称为

“新文化电影”，并积极加以推介，希望这
类影片的创作能够从稚幼走向成熟，为中
国电影真正走向世界创造新的希望。

回顾中国电影，其最大的特点是多样
性。它不仅产生于悠久的历史文化和波
澜壮阔的变革时代，还源于本土广大而复
杂的地理版图，以及在这片大地上众多民
族孕育出的多元文化。中华文明自起源
到今天不曾中断过，这在人类文明发展史
上是独一无二的。在中国几千年的发展
过程中，不是多元文明相互灭绝，而是相
互整合，以中原华夏文明为核心，向周
围扩散，周围向核心聚合，虽经战乱与
分裂，不断有新的文明元素加入进来，
但没有任何一种文明分裂出去，直至形
成多元一体的历史格局，形成近代的多
民族统一的国家。

在“中国”这个观念还未形成时，人类
早已在中国这块大地上活动。而孕育出
中国文化的自然地理空间是十分广大而
多姿多彩的。从北看起：有以沙漠、草原
为主的蒙古地区；有以森林、山地为主的
东北地区；有以黄土高原、黄土平原为主
的黄河中下游；有湖泊、河流众多的长江
中下游；有自北到南的沿海地区和岛
屿；有高山、盆地和纵横谷地的西南地
区；有遍布山峰和高原的西北地区。在
这些风格迥异的人文地理区，生息着众

多的民族。少数民族人口虽然不到人口
总数的 9%，但民族自治地方占了国土总
面积的64%，而少数民族的文化总量更是
大得惊人，这已远不是人口所占比重能
够说明的。

少数民族题材电影，在中国电影创作
中是一个独特的领域，在中国百年电影史
中占有重要位置。它以多样的艺术表现
形式、多彩的民族风格、富于个性的人物
形象、优美的音乐舞蹈以及对自由生活、
真挚爱情、英雄主义、崇高理想的追求，一
直受到中国观众的喜爱。还有一点特别
值得重视，就是少数民族电影对电影语言
的大胆创新、对电影类型的探索和突破，
推动了中国电影艺术的发展。例如，《青
春祭》《黑骏马》《益西卓玛》《季风中的马》

《碧罗雪山》等少数民族题材电影都开拓
了新的电影领域。

中国电影与世界上所有国家不同，它
是使用着几十种民族母语来创作生产
的。2011年在北京国际电影节中，专设有

“中国少数民族母语电影展”，参展的30部
影片是用 11 种少数民族母语拍摄的。这
些语言包括：蒙古语、藏语、维吾尔语、鄂

伦春语、哈尼语、黎语、哈萨克语、羌语、苗
语、侗语、傈僳语。影片的导演也来自各
个民族。中国境内有 5大语系，已识别的
少数民族语言有120多种，有37个民族以
本族语为母语或第一语言。人们在观看
电影时语言可能是陌生的，但情感却没有
障碍，心灵贴得更近，这正是电影艺术的
魅力所在。

中国的少数民族电影，以往向国外介
绍交流得还比较少。近些年来，随着上海
国际电影节、北京国际电影节的举办，以
及世界各国的电影展映活动，中国少数民
族电影越来越被人们所关注。今年的北
京国际电影节，特意在“北京电影市场”中
设立“中国少数民族电影回顾展”，介绍了
跨越60年的60部少数民族电影作品。这
些作品因不同的人文地理区而被设立为
五个单元：“天上草原”、“神奇藏地”、“影
像西域”、“歌行云之南”、“白山黑水间”，
说明中国电影不仅只有“西部片”，而是丰
富多彩的。

这些影片，反映了各少数民族在不同
文化区生活繁衍形成的特有的审美观、审
美表现意识；包含了这些少数民族理解自
然、理解人生，明智地处理人与环境、人与
社会之间关系的许多特别启迪；表现出民
族传统在现代化进程中的冲突与调适、吸
纳与放弃的智慧而痛苦的选择。这些包
含在电影作品中的特质，不仅反映出中华
民族的文化源流与面貌，也折射出人类共
通的人性温度与光彩。而这类影片的人
类学、民族学价值，更是其他影片所不可
比拟的。

进入新世纪后，中国电影业快速发
展，在每年创作制作的几百部故事片中，
少数民族题材的影片一直保有 50 部左右
的数量，而且其中的优秀作品大都具有世
界性的主题。可以预计的是，在功夫片的
热度逐渐衰退的趋势下，中国的少数民族
电影在世界上会有越来越多的观众。

近代史的一百多年来，中国文化曾
长期作为被解构的对象。而百年后的今
天，中国进入经济的高速发展期，这大
大推动了中国的对外开放程度和与世界
的文化交流。中华民族的复兴为中华各
族儿女塑造了一个多彩斑斓的“中国
梦”，中国电影正在成为这个“中国梦”
的影像记录。这里面有不同民族的人们
的“喜怒哀乐”，也映照着世界上不同地
方的“春夏秋冬”。这些，就是为什么要
特别推荐中国少数民族电影的缘由。尽
管它在制作上还不够成熟，产业化程度
还不高，但它所孕含的发展潜力和艺术
能量是巨大的、不可估量的。真诚地希
望这些优秀影片能够被交流到更多的国
家，为世界上不同肤色、不同语言、不同宗
教信仰的人们所喜爱。
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